

Comunicados Oficiales

Boletín informativo del Cuartel General del Generalísimo, con noticias recibidas hasta las 20 horas del día 16 de Junio de 1937.

EJERCITO DEL NORTE. — Frente de Vizcaya. — Sigue sin interrupción el victorioso avance de nuestras tropas que con su arrollador empuje agrandan sin cesar el descalabro de los rojo-separatistas, cada vez más desconcertados al ver vencidas todas las resistencias que tratan de oponer.

Ayer se ocuparon Monte Ute y Artelagán. Hoy se han ocupado la cota 523 al SO. de Mandoya, Mandoya, Seata y Artanda. También se ocupó San Roque. Al SE. de Bilbao se han apoderado así mismo nuestras tropas de Zaratamo, Arrigorriaga, Malnesín y Larreta.

Las fuerzas legionarias Flechas Negras con gran decisión y entusiasmo han obtenido un nuevo y señalado triunfo consiguiendo llegar a la desembocadura de la ría de Bilbao, ocupando Algorta, Lejona y Lujúa y apoderándose de la batería de 524 que el enemigo tenía emplazada en Punta Galea.

El enemigo se retiró del pueblo de Castillo incendiándolo. Son numerosísimos los soldados, milicianos y paisanos que se pasan a nuestras líneas. Por Plencia han pasado gran cantidad de familias y muchas gentes en automóviles.

Los núcleos enemigos son materialmente deshechos hasta el extremo de que una sola de nuestras columnas ha hecho más de 700 prisioneros, siendo en total más de 1.700 los cogidos en el día de hoy.

Es grandísimo el número de bajas que ha sufrido el enemigo y muy numeroso el material de todas clases que por todas partes va dejando abandonados.

Frente de Santander. — Sin novedad.

Frente de Asturias. — Tiroteos y ligeros cañoneos.

Frente de León. — Otra rectificación de nuestra línea a vanguardia se ha llevado a cabo en el día de hoy en el sector de Riaño, ocupándose las posiciones enemigas de Picotán, Las Corbas, Pico Cestir y macizo el Venero.

El enemigo huyó precipitadamente causándole gran número de bajas y dejando en las posiciones que se le tomaron, muchos fusiles, municiones, granadas de mano, prendas de vestuario y otros muchos objetos sin clasificar.

EJERCITO DEL CENTRO. — Frente de Aragón. — El enemigo atacó intensamente con tanques, carros blindados y numerosos aviones en el sector de Huesca, Ayerbe y en Alerre, siendo rechazados causándole una gran carnicería y dejando abandonados dos carros blindados de los que empleó en el ataque. En Chimillas atacó también con 6 tanques rusos y fué rechazado perdiendo uno de los tanques. Los ejércitos sufrieron gran número de bajas.

En el sector de Jaca se ocuparon por nuestras fuerzas el pueblo de San Román y cotas 1.100 y 1.286 al SO. de Allué.

En el sector de Alcubierre se rechazó otro intenso ataque del enemigo.

Frentes de Madrid, Avila y Soria. — Sin novedad.

EJERCITO DEL SUR. — Frente de Córdoba. — Algunos tiroteos y cañoneos.

Frente de Granada. — Se ha rectificado nuestra línea a vanguardia en el sector de Nutor Santillán ocupándose una importantísima posición. Continúan siendo muy numerosos los milicianos que en los frentes de Andalucía se pasan a nuestras líneas.

ACTIVIDAD DE LA AVIACION. — En el frente de Aragón y no obstante la superioridad numérica del enemigo, han derribado nuestros cazas, dos cazas y dos aviones de bombardeo enemigos y una vez más nuestras fuerzas aéreas han resultado indemnes.

En Ayerbe la aviación enemiga ha bombardeado el pueblo y el hospital causando treinta bajas de mujeres y niños.

Salamanca, 16 de Junio de 1937. — De Orden de S. E. — El General 2.º jefe de Estado Mayor. — FRANCISCO MARTÍN MORENO.

Alas triunfantes

En otro desesperado intento para debilitar la tenaza de hierro que, con seguridad matemática, irremisiblemente ahogando la resistencia de la grotesca «Euzkadi», atacó el enemigo nuestras posiciones de Navacerrada dominantes de san Ildefonso de la Granja. Se afirma, que Miaja había jurado tomar café en Segovia el día último de Mayo; pero el destino frustró nuevamente las ilusiones de este campeón del desengaño.

Dos brigadas completas, con todo lujo de acompañamiento—tanques, antiaéreos, blindados, etcé-

tera—presionaron fuertemente los puestos nacionales situados sobre los pintorescos pinares de Balsain. Sus guarniciones resistieron bravamente el primer choque y pocas horas después el General Varela concentraba los refuerzos necesarios para responder adecuadamente a ataque tan insensato; pues es insensatez manifiesta esta reiteración roja en el error de desencadenar esporádicamente violentos intentos de ofensivas parciales, sin plan de conjunto ni concierto alguno y condenados de antemano a un sangriento fracaso, que rie-

ga los campos de cadáveres de pobres engañados o forzados y nutre de fugitivos nuestras filas.

Entre otros elementos acudidos presurosos a la llamada del General de la División, figuran varias unidades aéreas que en otros frentes desarrollaban metódicamente sus cometidos peculiares. Cortas conversaciones telefónicas, partes cifrados, ciertas contraseñas radiadas, movilizaron los pájaros guerreros, que, poco después, confluían desde los cuatro puntos cardinales sobre aquella zona; aves mecánicas de todos los tipos y tamaños, agrupadas en compactas y armoniosas formaciones, cargadas de poder destructivo, dóciles al mando de sus tripulantes, magníficamente formados en la guerra, plétóricos de entusiasmo, valor y patriotismo. Hubo momento en que bajo el cielo azul de esta Castilla eterna, madre de todo heroísmo y de todo noble gesto, ronronearon incansables un centenar de motores, cantando el himno disciplinado del deber, con acordes cálidos de victoria.

Allá en lo alto, apenas perceptibles en su lejanía, legiones de pequeños cazas, rápidos y audaces, protegían la marcha de la masa ofensiva. Grandes polimotores, brillantes sus aceros, majestuosos y rítmicos en su avance, repletas las entrañas de toneladas de los más potentes explosivos, orgullosos de su fuerza, se dirigían a menor altura que aquéllos y bajo su vigilante custodia, hacia las líneas rojas. Y mucho más bajos, rozando el suelo a veces, remontándose enseguida para bombardear la sorprendida concentración, volviendo a descender, ametrallando a los fugitivos los aparatos de acompañamiento, ágiles e incansables, cerraban la marcha de la formidable escuadra aérea. El fragor de la batalla terrestre quedaba ahogado por la terrible armonía de tanta discordancia. Bombas de 250, de 100, de 50, de 10 kgs., en espléndida profusión, abrían enormes boquetes en la tierra, levantando en el aire camiones y tanques, destrozados, llevando a todas partes el terror y la desolación; y por si ello fuera poco, miles de proyectiles disparados desde las rapidísimas ametralladoras aéreas, perseguían en su enloquecida fuga a los que, abandonando sus posiciones, se precipitaban desplomándose entre barrancos y peñascos. El cuadro—dentro de la mentalidad dantesca de la guerra—era su-

blime en su supremo horror. Poco después, un silencio tan profundo (como si jamás pudiera volver a existir el ruido sobre la tierra) sucedía a quella bacanal de fragores y despiadados rugidos, mientras columnas de humo negro, gris, blanco, rojo, en toda la gama de colores, cubrían los montes y vaguadas.

En las alturas se había desarrollado al propio tiempo la lucha viril y emocionante entre la caza propia y la enemiga intercambiada por ataques aislados de unos y otros a las unidades de bombardeo y reconocimiento. Quien no haya presenciado un combate aéreo, en el que toman parte más de cien aparatos, que suben, pican, remontan y caen para volver a ascender, o hundirse definitivamente, entre llamas y espantosos desgarramientos, no podrá jamás formarse una idea de hasta qué límites puede llegar la audacia del hombre, la precisión de la máquina y el poder de la disciplina que ordena en todo momento el más desordenado conjunto, el barullo más incomprensible que a primera vista semeja tal encuentro...

Y como final, el balance de estas jornadas victoriosas:

Nuestras posiciones conservadas o mejoradas. El enemigo deshecho, abandonando víctimas sin cuento. Nuestras tropas con la moral elevada a límites inconmensurables. Más de una docena de aviones rojos derribados, y lo que raya ya en el milagro, ni uno solo de los nuestros perdido.

Todos regresan a sus bases de partida y entre la suma de heroísmos y de aciertos se esfuma el acierto y el heroísmo individual, formando un conjunto totalitario—como la nueva España— en que las aportaciones personales constituyen el caudal común. Por ello no es preciso citar nombres ni referir proezas particulares integradas todas en la lograda victoria.

¡Jornadas triunfantes en la tierra y aire! Ruta esplendorosa para elevar, más alto aún que el azul castellano que surcaron las alas nacionales a Nuestra Señora la Patria.

JUAN ANTONIO ANSALDO

De Patria

Vigilad el espionaje enemigo y detened y denunciad a los traidores.

Las Lenguas Clásicas

Se discute en la actualidad sobre si el estudio de las lenguas clásicas es o no de utilidad. El debate es supérfluo, porque ya los estudiantes han resuelto el problema de manera definitiva. Ellos estudian hoy el latín y el griego en la medida que les exigen los programas de sus cátedras y no aprenden más. Esto equivale a la supresión de los estudios clásicos realizados por la base.

El latín y el griego revelan lo que podría llamarse una cultura de lujo. Estas lenguas contribuyen a estilizar el gusto, al alcance de ideas generales, a la flexibilidad de espíritu, a la originalidad, a la finura.

Ellas no sirven para alimentar a los hombres, ni para vestirlos, ni para construir casas, ni para curar enfermos. Vivimos en una época en la que el individuo no quiere perder el tiempo en adquirir una cultura de lujo; es preciso trabajar y producir si se quiere vivir; pueblos e individuos están sometidos a esta ley.

Antes, en las clases superiores eran numerosos los que sabían latín y leían en el texto original los escritores de Roma; hoy el latín no es conocido más que por los sacerdotes. Entre los estudiantes, apenas existe un uno por mil, que terminados sus estudios, no haya olvidado el latín que aprendió, y sea capaz de traducir una página de Cicerón o una oda de Horacio.

Un Estado no puede vivir solo de un sistema de intereses materiales. No hay verdadera nación sin una literatura. La importancia política de la literatura aumenta a medida que la organización social se transforma en una obra de la razón hecha por los hombres y para los hombres. En la época de la aviación, de los automóviles y de los maquinismos, ninguna cultura responde a una exigencia práctica más inmediata que la cultura literaria.

En ninguna época como ahora se ha admirado tanto las civilizaciones antiguas, explorando los vestigios de sus obras, creando museos que guarden sus restos e investigando los numerosos arqueólogos lo que fué el mundo antiguo. Estas civilizaciones antiguas concebían la vida como un esfuerzo encerrado entre límites declarados inviolables. Ahora se concibe la vida como un esfuerzo destinado a desarrollar hasta los límites extremos de lo posible, cuyos confines nadie sabe hasta donde llegan. Las civilizaciones antiguas eran limitadas, nuestra civilización tiende por todo a lo ilimitado.

El mundo moderno tiene necesidad de una cultura de lujo; los estudios de las Humanidades tienden a desaparecer y las civilizaciones de Grecia y Roma serán desconocidas por las generaciones futuras.

Todo en el mundo está subordinado a la satisfacción de sus necesidades, y como para satisfacerlas es preciso una producción enorme, la agricultura, la industria, el comercio interior, la exportación, han desarrollado la fiebre de la época, pero no podemos vivir exclusivamente de esta fiebre; la vida es un equilibrio entre fuerzas opuestas, que la voluntad del hombre debe mantener. El conocimiento profundo del pasado debe ayudarnos entre las agitaciones siempre crecientes que nos rodean; de aquí, la gran importancia del conocimiento de las lenguas clásicas.

MIGUEL ANCIL.

Francisco José López Cajal

SUBIÓ AL CIELO

el día 10 de los corrientes
a los 8 meses de su nacimiento

Sus apenados padres José López y María Cajal; hermano José Antonio; abuelos, tíos y demás parientes, comunican a sus amigos y relacionados esta lamentable pérdida.

Jaca, Junio de 1937

Gacetillas

El viernes último salió para Burgos, su nuevo destino, el digno Teniente Coronel de Infantería D. Lorenzo García Polo, que en esta plaza ha prestado sus servicios durante varios años. Deja aquí muy buenos amigos y gratos recuerdos.

Agradecemos a este distinguido amigo sus finos ofrecimientos y correspondemos a ellos con los nuestros.

El día 10 último subió al Cielo el niño Francisco José López Cajal de ocho meses.

A sus padres nuestros amigos don José López y doña María Cajal así como su familia hacemos presente nuestro pesame por la pérdida que lloran.

Delegación de la Cámara Oficial de la Propiedad Urbana de la Provincia de Huesca en Jaca

Teniendo en cuenta la lentitud con que a la Secretaría de esta Delegación van llegando las Declaraciones Juradas que los propietarios de fincas urbanas están obligados a presentar para dar cumplimiento a lo prevenido por el Decreto n.º 264 de fecha 1.º Mayo último, esta Delegación ruega con el mayor encarecimiento a todos los interesados no lo demoren ya que en otro caso habrá de declinar la responsabilidad que pueda derivarse de ese incumplimiento; máxime teniendo en cuenta la puntualidad y exactitud con que Jaca atiende siempre a sus deberes de ciudadanía.

ANUNCIO

Por acuerdo de la Junta Pericial del Catastro de este Distrito y del Excmo. Ayuntamiento de esta Ciudad, se hace público la obligación de formular ante la Secretaría de la Junta, declaración de propiedades y terrenos enclavados dentro de la zona de ENSANCHE de esta población, y que no lo han verificado, al objeto de tributar por el concepto de solares.

A este fin, se concede a los interesados un plazo de QUINCE días, pasado el cual y sin haber formulado la correspondiente declaración, la Junta Pericial formulará de oficio y ante la Administración de Propiedades de la Delegación de Hacienda de la provincia, la correspondiente propuesta de inclusión por el concepto mencionado,

y sin perjuicio de las responsabilidades que por tal omisión hubiere lugar.

Dado en Jaca, a nueve de Junio de mil novecientos treinta y siete.

Francisco García.

Al Vecindario

De nuevo vuelvo a insistir cerca del vecindario patriótico y que siente anhelos y deseos por que pronto renazca la paz con el triunfo de las

MUY PRONTO

Se pondrá a la venta, esmeradamente impreso, el librito teatral de

"Soldado que va a la guerra"

BOCETO PATRIÓTICO EN UN ACTO, DE RECIENTE GRAN ÉXITO,
ORIGINAL DE FRANCISCO QUINTILLA

Se venderá a 1 peseta ejemplar, que es el precio señalado por la Sociedad de Autores. —: Un tanto por ciento prudencial del producto de la venta — — — será ofrecido por el autor a los heridos de guerra. — — —

Banco de Crédito de Zaragoza

CAPITAL 12.000.000 de pesetas = || = FUNDADO EN 1845

Sucursal de JACA: MAYOR, NÚM. 26 BIS

APARTADO, NÚM. 3
TELÉFONO, NÚM. 63

SUCURSALES EN: Aínsa, Alagón, Albalate del Arzobispo, Alcañiz, Alcorisa, Almunia de D.ª Godina, Ayerbe, Barbastro, Borja, Canfranc-Arañones, Epila, Gallur, Graus, Híjar, JACA, Monzón, Morata de Jalón, Morella, Puebla de Híjar, Tamarite de Litera y Villafranca del Cid.

AGENCIAS: Benabarre, Calanda, Fortanete y Villoros.

AGENCIA URBANA: Escuelas Pías núm. 66, Zaragoza.

Créditos y Descuentos.—Cuentas Corrientes.—Valores del Estado e Industriales.—Depósitos.—Cambio de Moneda.—Giros.—Cartas de Crédito.—Informes comerciales, etc... y en general toda clase de operaciones Bancarias

TIPOS DE INTERÉS

Por disposición del Ministerio de Hacienda («Gaceta» 3 Septiembre 1935), el Consejo Superior Bancario, acatando dicha orden, ha acordado que a partir del día 1.º de Septiembre todos los Bancos que integran esta Junta Local de Banca, al igual que los demás que operan en España, deberán atenerse a la siguiente norma bancaria, de observancia obligatoria, sobre tipo máximo de interés:

I. CUENTAS CORRIENTES:

A la vista 1 y cuarto por ciento anual

II. OPERACIONES DE AHORRO:

Imposiciones:

Imposiciones a plazo de tres meses... 2 y medio » »

Imposiciones a seis meses..... 3 » »

Imposiciones a doce meses o más... 3 y medio » »

Regirán para las cuentas corrientes a plazo los tipos máximos señalados en esta norma para las imposiciones a plazo.

A partir del día 1.º de Octubre próximo: Las libretas ordinarias de ahorro de cualquier clase, tengan o no condiciones limitadas..... 2 y medio por ciento anual

Las expresadas tasas de interés son obligatorias para todos los organismos de la Banca privada y Cajas de Ahorro generales y particulares.

Domicilio social, edificio propiedad del Banco:
INDEPENDENCIA, núm. 30 y 32 — — — Zaragoza

Armas de nuestro Generalísimo, para que sus nombres figuren en la suscripción abierta con destino a construir el nuevo Acorazado, en sustitución del «ESPAÑA».

Considero que los jaqueses aportarán su Obolo al fin que se destina y no consentirán que sus nombres de buenos patriotas dejen de figurar en aquella, pues al autorizarse la suscripción por la Autoridad, fué expreso deseo de que el nuevo Acorazado «ESPAÑA» tan respetado en las mares que circundan a nuestra Península, sea reconstruido con la aportación de los españoles que sienten, como antes digo, amor a la Patria. ¿Consentiréis, jacetanos, que vuestros nombres no figuren en la lista nacional? A los que habéis demostrado ser patriotas en todo momento se os pide un sacrificio más. Hacedlo, pues así cumpliréis con vuestro deber.

El Alcalde.

LECCIONES DE DIBUJO Y PINTURA

Julio Mendicote Roldán

Profesor de Dibujo

Lineal, de adorno, figura, composición decorativa. Construcción de planos, proyectos. Preparación para carreras. Clases especiales para señoritas. Clases nocturnas para obreros.

Calle del Carmen, 14, 1.º - JACA

Tfn. Vda. de R. Abad Mayor 32 - Jaca